

**TARIFAS:**

Subscripción mensual. . . . . ₡ 1-00  
 Número suelto. . . . . " 0-05  
 " atrasado. . . . . " 0-25  
 Avisos y comunicados  
**Precio convencional**  
 Apartado de Correo N° 539

# EL DIA

**OFICINAS:**

Redacción y Administración  
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Licdo. don Joaquín Aguilar y á la casa de don Aquiles Bonilla

**DIARIO INDEPENDIENTE**

**DIRECTOR PROPIETARIO, Rafael Alpizar A.**

Año III

San José, lunes 25 de Mayo de 1903

Número 777

— OBSERVACIONES —

El Día se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

**AGENCIAS DE EL DIA**

Cartago. . . . .	Jesus Salazar K.
Alajuela. . . . .	Gustavo Paniagua.
Heredia. . . . .	Victor M. Sáenz
Barba. . . . .	Nicolás Cartín
Santa Bárbara. . . . .	
Limón. . . . .	F. F. de Altamira
Santiago. . . . .	José Rojas
Juan Viñas. . . . .	Federico Aymerich
San Ramón. . . . .	Jenaro Vargas M.
La Unión. . . . .	Máximo Solano
Escasú. . . . .	Benjamín Herrera
Santa María de Dota. . . . .	Daniel Flores
Desamparados. . . . .	Rafael Solano
Grecia. . . . .	J. Elías Ramos
Naranjo. . . . .	J. Elías Ramos
Puntarenas. . . . .	Carlos Clavera
Esparta. . . . .	Gerardo Ugalde
Liberia. . . . .	Gonzalo Villar
Atenas. . . . .	Virgilio Alvarado
San Mateo. . . . .	Fidel Quesada
Palmares. . . . .	Trino Araya M.
Miramar. . . . .	Mateo Mena
Sta. María de Dota. . . . .	Daniel Flores
Guadalupe. . . . .	Santiago Segura h.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## AVISO

Se venden las siguientes fincas de propiedad de la Casa J. R. R. Troyo & Ca.:

**En Cartago:**

1ª—La que era de don Salvador Gurdían sita en Navarro, que es terreno sembrado de café con una casa, lindante: Norte, tierras del común del barrio de San Francisco, río Navarro en medio. Sur, terrenos de don Jesús Jiménez. Este y Oeste, propiedad de Juana Sancho.—Mide como tres manzanas.

2ª—La que era de Crisanto Matamoros sita en Río Claro, barrio de San Francisco, que es terreno de café, lindante: Norte y Este, propiedad de Francisco de Paula Coto. Oeste, camino de Navarro y río del Agua Caliente. Sur, propiedad de Crisanto Torres.—Mide como dos y media manzanas.

3ª—Un derecho de ₡ 1,146-35, proporcional á ₡ 1,500 en que se valoró la finca, tomo 372, folio 398, número 8,492, que era de Felicitas Brenes, sita la finca en San Juan de Tobosi y cultivada de potrero; lindante: Norte, propiedad de Tomás Fuentes. Sur, ídem de León Fuentes. Este, ídem de Tomás Fuentes y Oeste la entrada á esta finca y propiedad de Tomás Fuentes.—Mide 23 manzanas 3,643 varas cuadradas.

4ª—Un derecho de ₡ 1146-35 proporcional á ₡ 1500 en la finca tomo 415, folio 321, número 15,552, asiento 5, que era de la misma señora Felicitas Brenes, situada la finca en la Peña y es terreno de agricultura. Linda: Norte, camino en medio propiedad de Ramón Aguilera y Lino Fuentes. Sur, tierras de los vecinos de Guadalupe y Concepción. Este, propiedad de Lucas Cordero. Oeste, ídem de los vecinos de Guadalupe. Mide la finca 15 hectáreas, 37 areas, 57 centiarias 113 decímetros cuadrados.

5ª—La finca que era de Cristóbal Gamboa que es terreno cultivado parte de café y parte de potrero y montaña sita en Palomo, lindante: Norte y Este, propiedad de Concepción Castillo y José María Guzmán. Sur, Río Palomo, camino en medio y tierra del pueblo de Orisi. Oeste, propiedad de Simón García, Río Grande. Mide 22 hectáreas, 49 areas, 43 centiáreas, 64 decímetros cuadrados.

6ª—Otra finca que era del mismo Cristóbal Gamboa, sita como la anterior, cultivada de potrero en parte y el resto de montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y Manuel Gómez. Sur, ídem de Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Oeste, ídem de Pedro Albertazzi, y Este, ídem de los herederos de Ciriaco Coto. Mide 37 manzanas.

7ª—Otra finca que era del mismo Gamboa, sita como la anterior, terreno de cafetal y monte, lindante: Norte, propiedad de Pedro Albertazzi. Sur, ídem de Cristóbal Gamboa. Este, ídem del citado Albertazzi y Oeste, ídem del citado Gamboa. Mide 2 manzanas 5,325 varas cuadradas.

8ª—Otra que era del mismo Gamboa, sita en Orosi, terreno de potrero y montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y José María Chaves. Sur, ídem de José Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Este, ídem de José Concepción Castillo. Oeste, Río Grande de Reventazón en medio, terrenos de la legua de la villa del Paraíso. Mide 53 manzanas 1,031 varas cuadradas.

**En Limón:**

9ª—Terreno que era de la señora Athalia Forrestier, en montaña parte de la sección Oeste del Lote número 18 del primer orden, sito en la primera división atlántica, lindante: Norte, línea férrea á cien pies ingleses de distancia. Sur, lote número 18 de segunda orden, calle en medio. Este, la parte de este mismo lote número 18 de primer orden de Adán C. Muller. Oeste, propiedad de Athalia Forrestier. Mide 48 hectáreas, 92 areas, 27 centiáreas.

**En San José:**

10.—Terreno cultivado parte de café, parte de potrero, parte de cultivar granos y parte de montaña sito en Santa Ana, que era de Rafael Arroyo, lindante: Norte, propiedad de José Chavarría Carvajal. Sur, calle en medio ídem de Pablo Angulo y Rafaela Delgado. Este, propiedad de Juan Guerrero y Rafael Porras. Oeste, calle en medio propiedad de José María Villalobos. Mide como 9 hectáreas 78 áreas 45 centiáreas 44 decímetros cuadrados.

11.—Terreno parte de potrero y el resto en montaña con dos casas, que era de Juan Julio Ricardo, sito en Los Frailes, lindante: Norte, Sur y Oeste: propiedad de Virgilio Mena Jiménez. Este: calle en medio propiedad de Vicente Núñez y Cornelio Mena. Mide el terreno como 4 hectáreas 8922 metros 72 decímetros cuadrados.

**En San Ramón:**

12.—Terreno de café que era de Ramón Salas sito en el centro de la Villa de San Ramón, lindante: Norte, calle en medio propiedad de Juan Bermúdez. Sur, propiedad de Ramón Salas. Este, calle en medio ídem de la sucesión de Paulino Acosta. Oeste, propiedad de Ramón Salas. Mide 17 áreas 47 centiáreas 24 decímetros cuadrados.

**En Heredia:**

13.—Finca que era de don Pedro Gutiérrez Sáenz, q' es terreno de café sito en la tercera manzana al sur de la Plaza Principal de Heredia, lindante: Norte, calle pública en medio propiedad de Braulio Morales. Sur, ídem de herederos de Gertrudis Madrigal. Este, ídem de Francisco González Zumbado. Oeste, ídem de Joaquín Gutiérrez y Joaquín María Flores. Mide: 7 metros 524 milímetros de frente por 41 metros 800 milímetros de fondo.

14.—Otra que era del mismo señor Pedro Gutiérrez que es una casa de habitación con el solar en que está ubicada sitios en la segunda manzana al sur de la Iglesia Parroquial de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Blas Zamora. Sur, calle pública en medio propiedad del Presbítero Benito Sáenz y herederos del finado Juan Sáenz. Este, calle pública en medio propiedad del citado Presbítero. Oeste, propiedad de Juan María Marchena y Leocadia Cartín. Mide la casa como 30 varas de frente por igual fondo, y el solar 30 varas de frente por 60 varas de fondo.

15.—Otra que era del mismo señor que es una casa y solar sitios en el centro de la ciudad de Heredia. Linda: Norte, calle en medio propiedad de Juan Quesada. Sur, propiedad de Manuel Solano. Este, ídem de Manuel Aguilar. Oeste, calle pública en medio propiedad de José Quesada. Mide la casa 9 varas de frente por 5 varas de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 varas de fondo.

16.—Casa y solar que eran de Buenaventura Ortiz Jiménez, sitios en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Amado Rosabl. Sur, ídem de Juan Quesada y Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio ídem de Josefa González. Oeste, propiedad de Soledad Sancho. Mide la casa 8 metros 360 milímetros de frente por 20 metros 900 milímetros de fondo.

17.—Solar que era del mismo señor Ortiz, sito en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Ezequiel Fonseca. Sur, ídem de Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio propiedad de herederos de Nicolás Hernández. Oeste, ídem de Joaquín Fonseca. Mide 2 metros 90 mm. frente por 17 metros 556 mm. fondo.

18.—Solar cultivado de café con una casa que era de Federico Vellarde, sita como la anterior, lindante: Norte, propiedad de Rogelio Bernini. Sur, ídem de Juan Pedro Chaverri. Este, ídem del citado Bernini. Oeste, ídem de José María Camacho. Mide el solar y la casa 11 metros frente y 7 de fondo.

Para precio y demás condiciones entenderse con J. R. R. Troyo y Compañía en liquidación, oficina del Licenciado don Alberto Pacheco.

San José, 1º de Mayo de 1903.

# EL DIA

Director,

*Rafael Alpizar A.*

Administrador,

*Faustino León*

San José, 25 de mayo de 1903

## Don Tobías Zúñiga

El popular señor Ministro de Guerra, que cuenta entre todas las capas sociales con numerosos admiradores y sinceros amigos, recibió ayer una de esas manifestaciones elocuentes, hermosas, que sólo merecen los hombres que, como don Tobías, tienen todas las cualidades para elevarse á envidiable altura y gozar de la estimación de tirios y troyanos.

Don Tobías sabe hacerse querer, sabe vivir con todos: nada de orgullo, nada de afectación: nació para ser sincero, amable, cariñoso; su franca mano se estrecha con satisfacción; y quien estima á don Tobías, lo estima de veras. Es él excelente ciudadano, recto caballero y, sobre todo, un gran amigo.

La sociedad herediana lo agasajó ayer con un almuerzo en la preciosa finca *Echeverría*; don Tobías y sus amigos nos dirigimos en tren de las 9 a. m.; llegamos á aquel lugar y como á las 10 dimos un paseo por la finca, para contemplar los bellísimos paisajes, caprichosos, de la Naturaleza; allí, en un tanque de agua límpida, que es todo poesía, pureza y frescura, se bañaron casi en su totalidad los concurrentes.

Regresamos enseguida á la casa de la finca; frente á ella, al aire libre, bajo un hermoso árbol, estaban las mesas ya preparadas; nos sentamos y empezó el almuerzo, exquisito, con platos puramente nacionales, "rompiendo el fuego" la rica sopa de mondongo con acompañamiento de grandes y sabrosas "tortillas aliñadas," de esas que sólo pueden hacer las mujeres de nuestra tierra

En extremo agradable era el aspecto de aquellas mesas á cuyo rededor estaban, alegres, risueñas, setenta personas de diferentes clases y edades.

El entusiasmo cada vez era mayor; todos los semblantes revelaban satisfacción. Aquella fué una fiesta de la amistad y de la democracia.

A la hora de los brindis, hicieron uso de la palabra don Aquileo J. Echeverría, que ofreció el almuerzo; don Tobías Zúñiga, el Doctor Zambrana, don Manuel González Zeledón, don Luis Barrantes Molina y don José M. Zumbado. Todos estuvieron muy oportunos, y más que todo, fueron sus frases muy sinceras.

A la 1 ½ p. m. tomamos el tren y nos dirigimos á Heredia, á casa del Doctor don Juan J. Flores, donde este distinguido caballero y su amable señora llenaron de atenciones á los visitantes. Nosotros permanecemos poco allí, pues regresamos á San José á las cuatro de la tarde. El señor Zúñiga y muchos de sus acompañantes se quedaron en Heredia, donde en la noche, según nos informan, hubo baile; de éste haremos crónica mañana.

### DISCURSO

*pronunciado por el Diputado TOBIAS ZÚÑIGA MONTÚFAR en la sesión del 18 de Mayo, al discutirse las reformas constitucionales.*

SEÑORES DIPUTADOS:

Al tomar por vez primera participación activa en las lides del diarismo militante, para combatir resueltamente, con todo el fervor de mi conciencia de convencido, el sistema político y administrativo que imperaba en los últimos tiempos, jamás pensé que en los albores de mi juventud, al comenzar no más la ruda jornada de la vida, hubiera de recibir de la benevolencia de mis compatriotas, la honra inmerecida, muy alta y muy preciada, de ser electo para ocupar en calidad de Diputado, un puesto en la augusta Representación Nacional.

Con timidez y sorpresa, pero con profunda gratitud para mis

comitentes, recibí el nombramiento de Diputado, recaído en mí por mandato de la electoral de Puntarenas, mandato que acepté en extremo complacido por distinción tan valiosa, pero también casi convencido de que, por ser suplente la diputación que se me ofrecía, sólo lo entrañaba para mí un timbre de honor, y no la demanda perentoria de obligaciones legislativas dentro de este recinto, para el cumplimiento de las cuales no poseo, ni pretendo poseer los atributos de capacidad intelectual, de ilustración y experiencia requeridas.

La ausencia del digno representante de Puntarenas, don Agustín Guido, me ha impelido á tomar activa ingerencia en las determinaciones de esta Cámara durante la presente legislatura, y si bien es verdad que no me será dable, por mis modestas facultades, desempeñar satisfactoriamente, á la medida de mis deseos, al menos, las funciones de mi cargo, no he querido rehuir las responsabilidades que sobrelleva consigo el ejercicio de tan augusto ministerio, porque á la simpatía y confianza que en mí depositara la comarca de Puntarenas, al elegirme su representante, deseo corresponder vivamente con el esfuerzo y el trabajo, consagrando en defensa de los políticos ideales que han alimentado mi espíritu, y en favor de los grandes intereses de la patria, parte de las mejores energías de la vida.

He sido, desde el campo de la oposición y de los debates públicos, un oscuro pero fervoroso soldado del republicanismo; he luchado por los hermosos ideales de la democracia, y quiero hacer ostensible declaración de que, al entrar al desempeño de las funciones legislativas, traeré al seno de este recinto las ideas que he sustentado.

Señores Diputados: levanto mi palabra en momentos en que se discuten asuntos de alta importancia, de la más alta importancia que pueden discutirse en este templo sagrado de las leyes: las reformas constitucionales, las reformas de los principios fundamentales de nuestra organización política; y en asunto de tanta trascendencia no he querido dar de una manera silenciosa mi voto, sino hacer una ligera exposición de las ideas que tales reformas me sugieren.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Casi todas ellas tienden á establecer definitivamente, por siempre en Costa Rica, el principio de alternabilidad en el Poder, principio que tiene interés histórico en nuestros anales patrios, porque ha sido la piedra de toque de la opinión nacional durante largos años, y fuente de acaloradas controversias entre los distintos partidos políticos del país.

Y, en este punto, estimo como imprescindible deber de mi conciencia, tributar efusivos aplausos á los representantes del pueblo que iniciaron las reformas que ahora se discuten; lo mismo que hacer especial mención de la generosa actitud asumida por el señor Presidente de la República, puesta de relieve en su mensaje; porque, ante todo, debemos cumplir con los preceptos de la Justicia y no ser merecedores del apóstrofe lanzado por Lamartine á las multitudes, al decir, en elocuente frase, que las multitudes acogen siempre con más calor y entusiasmo lo que se les promete que lo que se les da.

(Continuará.)

Piano, Canto, Violín, etc., se aprende muy bien y sin mayor gasto en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

## Fiesta de los Arboles en Guadalupe

Ayer se verificó la fiesta de los árboles en el vecino pueblo de Guadalupe, con el concurso de ambas escuelas y de los principales vecinos de la villa.

A las doce del día se instaló la banda con sus atriles al centro de la plaza pública; el Maestro don Mateo Fournier dirigía en persona las piezas de música, que así en las marchas, como en los himnos y demás, dejaron muy grata impresión. El Director de la escuela de varones inauguró la fiesta con un bonito discurso; enseguida subió á la tribuna el Ingeniero don Enrique Jiménez y dirigió la palabra á los educandos, con frases sencillas pero ricas en pensamientos y enseñanza.

Luego cantaron los alumnos de ambas escuelas y se procedió á la siembra de arbolitos en la misma plaza, bajo un plano bien estudiado. Daba gusto dever el cariño con que cada niño sembraba en persona su arbolito, tratando á veces de protegerlo con estacas al rededor ó cubriéndolo de los rayos del sol con cáscaras de plátano, como si en aquella planta de-

jásen vinculados sus primeros afectos por la Naturaleza.

Guadalupe ha dado una nota alta en los empujes de la moderna cultura. Cuando se despierta en la juventud el amor por los cultivos, se eleva el alma hacia Dios, porque el trabajo es la fuente de todo humano progreso, y la sociedad que no mira hacia adelante, se olvida del destino con que ha sido colocada en este mundo.

El pueblo de Guadalupe por su gente y por sus condiciones naturales está llamado á progresar constantemente; allí están los Gutiérrez, los Jiménez, los Núñez y tantos otros que miran siempre hacia adelante, que viven siempre enamorados de los progresos, de la civilización.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de *José Figueredo*

DISCURSO DE DON ENRIQUE JIMÉNEZ EN LA FIESTA DE LOS ARBOLES EN GUADALUPE

Niños y niños de Guadalupe; Señores:

La fiesta que hoy por primera vez en esta villa vais á celebrar es una fiesta noble y hermosa; es grande en su significación; será fecunda en resultados benéficos para nuestro pueblo.

Venis á celebrar la fiesta de los árboles y á hacar pública ostentación de lo que para vosotros valen las excelencias de trabajo.

Nada hay tan noble como el trabajo que todo lo fecunda; nada puede igualar la incomparable grandeza y hermosura de la Naturaleza.

Estais aprendiendo que la tierra y el trabajo serán para vosotros fuente de dicha: estais comenzando á comprender que del trabajo y de la tierra dependerá también el engrandecimiento de vuestra patria. ¡Qué bello espectáculo es el que ofrece un niño que con su sudor riega la tierra, la cultiva y espera obtener más tarde el codiciado fruto. Ese niño comienza ya á ser hombre; el trabajo de la tierra es para él, el despertar de las ambiciones, el emblema de la esperanza!

El trabajo, niños, ennoblece al hombre y lo dignifica; le alienta y le moraliza; le hace sentir lo que vale y le infunde confianza en lo que puede el propio esfuerzo. Lejos de ser el trabajo una maldición, como suele afirmarse vulgarmente, debeis considerarlo como el

**Y ALLER DE SASTRERIA**  
—ODEO—  
**RANSITO VARGAS A.**

Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N.º 190, frente á *La Bicicleta* Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.

Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrarán todo lo que desea la gente elegante. PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

mayor beneficio, como el bien más grande y estimable que existe sobre la superficie de la tierra. Todo lo que somos y tenemos se debe á la potencia irresistible del trabajo. Si poseemos riquezas, bienestar, ciencias, libertad, civilización, lo debemos á la fuerza productora del trabajo, fuente de toda dicha, de todo bienestar, de todo progreso, especie de murmullo incesante de la Naturaleza, concierto maravilloso con que parece que los seres todos se dirigen y elevan hacia Dios! La falta de amor al trabajo conduce irremisiblemente á la miseria, á la desesperación y al crimen.

La fiesta de los árboles significa, además de la dignificación del trabajo y de la tierra, el culto y el amor de la Naturaleza. El niño que planta un árbol se encariña con él, comienza á quererlo como obra suya, lo admira cada día más. La plantación de árboles despierta en el niño el sentimiento de lo bello, le hace conocer poco á poco las incomparables bellezas de la Naturaleza. ¿Cuántos hay que jamás se han conmovido ante el magnífico espectáculo del cielo, ante el cual sin embargo, los que lo estudian, pasan horas enteras absortos en muda admiración. Cuántos también que la vista de un bosque ó de un paisaje deja impávidos y fijos! La fiesta de los árboles educa, cultiva, civiliza. Por eso en los países cultos se la celebra siempre con pompa y entusiasmo cada vez mayores. Esta fiesta es un importante elemento de educación y por esto entra muy bien en el cuadro de los ejercicios que se practican en la escuela. No creo exagerado afirmar que los niños que celebraron con entusiasmo en la escuela la fiesta de los árboles, serán más tarde hombres amantes del trabajo, amantes de la tierra, admiradores de lo bello, útiles, honrados y buenos. Mucho se aprende en ese gran libro, siempre abierto, que se llama Naturaleza.

La casa que nos abriga, la leña que nos calienta, el barco que nos pone en comunicación con las demás partes del globo, el papel con que se hace el libro que nos instruye, son productos de los árboles. De los árboles obtenemos sabrosos frutos, sustancias medicinales, productos necesarios á todas las industrias. La ciencia prevé que no está lejano el día en que el bosque nos dé, por transformación de la madera, el pan

cuotidiano, en incalculable abundancia, acontecimiento que realizará una transformación profunda en el modo de ser del linaje humano, suprimiendo la principal causa de la lucha por la existencia. La enumeración de los empleos del árbol sería interminable. ¿Qué haríamos, qué podríamos hacer sin árboles?

Los bosques sirven para mantener la constancia de las lluvias y la de las fuentes, manantiales y ríos que de ellas dependen; para moderar la acción de los vientos. Los árboles endulzan el clima, embalsaman y purifican el aire, vuelven higiénicas las poblaciones. A medida que se destruyen los árboles, las condiciones de la existencia van siendo más difíciles. Son ellos la vida. Todos vosotros podéis observar el alarmante cambio que va teniendo lugar, de un modo cada vez más acentuado en nuestro clima y en el régimen de las lluvias y la disminución de las aguas corrientes. Este fenómeno es debido únicamente á la destrucción de los árboles. Para evitar la ruina que nos amenaza el remedio es plantar árboles. Vosotros niños sois los llamados á hacerlo. Ahora os estais ejercitando y preparando para reparar los daños que nosotros, destruyendo los árboles os causamos.

Los árboles son el mejor ornato de las poblaciones. En todas las aglomeraciones de hombres civilizados se les considera como indispensables y necesarios. A ellos están íntimamente ligadas la higiene y salubridad públicas. No es de extrañar que los bosques, parques y alamedas sean considerados como obras de utilidad pública, de primera necesidad, á los cuales autoridades y particulares consagran las mayores atenciones y cuidados. El parque que hoy comenzais á plantar os dará más tarde sombra y frescura; será como una obra de arte inapreciable; será la nota alegre en nuestra población. No hay belleza comparable á la de la Naturaleza! Hacedis muy bien en poner con vuestras manos un pedazo de esa Naturaleza en medio de nuestra plaza. De paso cerrareis para siempre la puerta á otros espectáculos desmoralizadores. Para vosotros vendrá á ser el parque que hoy plantais, como el templo, como el huerto ameno y cerrado donde se conservará y guardará el buen nombre, la cordura, el espíritu de progreso que siempre ha

distinguido al pueblo guadalupano.

Plantad, plantad niños. Regad vuestro sudor en la fecunda tierra. Eso os dará salud, vigor y dicha. Más tarde la tierra y el árbol os darán en recompensa su sombra, su fragancia, su sabroso fruto. Viviendo de la tierra y amándola sereis independientes, libres y fuertes.

He dicho.

24 de Mayo de 1903.

#### HECHOS Y DICHS

##### Compañía Dramática Josefina

La Compañía del señor Ureña trabajará el domingo próximo en el *Variedades*.

Pondrá en escena el delicado drama en tres actos y en prosa, original de Arturo Perera intitulado

##### "La Flor del Almendro"

el cual hace apenas seis meses fué estrenado en Madrid. También subirá á la escena, á petición de varios amigos del autor, la comedia nacional en un acto y en verso, debida á la pluma de Daniel Ureña y que lleva por título "De la estación al Hipódromo."

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 531

El miércoles próximo, en el Nacional se verificará el beneficio del querido maestro don Ugo Barducci; se cantará *Tosca*. Es seguro que el éxito de esa función será completo en todos sentidos; nuestro público sabe estimar á los artistas de la talla del aludido maestro.

Clases de Solfeo y Teoría Musical á precios económicos, en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

De Puntarenas.—El señor don E. Mc. Adam R. nos participa el próximo matrimonio de su hermana Ester con el señor don Miguel Cárdenas. Desde ahora deseamos felicidad completa á los futuros esposos.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

En breve principiará á publicarse un periodiquito en Santo Domingo de Heredia; se llamará *El Avanzado* y saldrá una vez cada semana. ¡Muy bien, domingueños!

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

Hoy ó mañana llegará á esta ciudad un prestidigitador que dará funciones en el *Variedades*.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

El beneficio de la señorita Scotti estuvo bastante concurrido; muy aplaudida fué la beneficiada, á quien se le obsequió con valiosos objetos y con abundantes flores. Se puso en escena *Bohemia*; los artistas, en general, trabajaron bien.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Mañana, en el Nacional, se cantará *Aida*.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas.

Ayer como hoy.—La firma del Dr. L. Miranda G. figura al pié del siguiente certificado expedido en San Vicente, Salvador:

"El infrascrito, médico y cirujano de la Facultad del Salvador,

"Certifica: Que tanto en su clientela como para los miembros de su familia ha empleado durante muchos años la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao, obteniendo siempre muy buenos resultados de su uso."

#### DE TODAS PARTES

21 DE MAYO—1903.

ALEMANIA.—*Berlin*.—La Junta organizadora en ésta para reunir fondos á favor de los judíos de Kischeneff, ha recibido una carta de un alemán residente en Odessa, en la cual manifiesta que se hacen muchos comentarios acerca de la matanza de hebreos en dicha ciudad; que los jefes de las bandadas que entraban á las casas de sus víctimas, muchas veces se dirijan á éstas con mucha benevolencia, diciéndoles: "Pobres hermanos, nuestro deber es daros muerte." Esto constituye un escándalo y una vergüenza para la autoridad rusa que no quiso atajar la matanza, que más bien, en vez de oponerse, tomó parte en la orgía de sangre junto con los fanáticos cristianos, Los

judíos, tanto de Kischeneff, como de Odessa, y las poblaciones de Besaravia, temen otro levantamiento antisemítico. La excitación contra los desgraciados hebreos se aumenta de día en día debido á las proclamas que corren por las calles y á los artículos que publica la prensa, cuyo tono demuestra que existe saña tremenda contra la raza judía. Algunos periódicos alegan que es la voluntad del Czar lo que los anima contra los judíos y que se ha dado orden de comenzar de nuevo la matanza en Petecosta. Los principales periódicos de San Petersburgo, sin embargo, reprueban lo acontecido en Kischeneff, pero la censura no les permite expresarse libremente. Si el Gobierno no adopta una política más enérgica, es más que probable que las horribles escenas de Kischeneff se repitan en otras partes. Las clases respetables de la sociedad reprueban la actitud del Gobierno. Varios abogados rusos están trabajando porque los judíos obtengan justicia.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

ESPAÑA.—*Barcelona*.—Anoche fué celebrado con un banquete el primer aniversario de la independencia de Cuba. Asistieron cincuenta cubanos y los cónsules de Cuba, Estados Unidos y el Brasil. Al brindar por la prosperidad cubana se refirieron á España con palabras de sincera amistad.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

HOLANDA.—*La Haya*.—El Gobierno ha acordado mantener permanentemente un navío de guerra en las Antillas danesas. Esto se considera como una prueba de que Holanda no tiene intención de vender sus islas americanas.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

Serapio Tomas

CHINA.—*Pekin*.—Acaba de publicarse un edicto imperial anunciando que los rebeldes han tomado la ciudad prefectural de Sin Nan Fú, situada en la provincia de Yun Nan. El mismo edicto ordena al Virrey de la provincia que no omita medio alguno en pro de sofocar la rebelión.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente

Serapio Tomas

**PLATERIA Y RELOJERIA**  
DE  
**VICENTE PALAVICINI**



Av. Central Deseando facilitar á mis clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, 100 varas al Oeste de la botica de *La Violeta*, frente á *El Cometa*

Tendré abierta mi **RELOJERIA y PLATERIA**

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente

# Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO  
se digne visitar mi

-o DE o-

## MUEBLES

almacén de 7  
a. m. á 7 p. m.

UNICA

Costa Rica

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

## AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. Troyo y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos,

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

Rafael Angel Troyo.

Rogelio Troyo.

## Buen negocio y de gran oportunidad

Por no poderse atender se vende en este puerto y en su mejor sitio, UN HOTEL que cuenta con numerosa clientela y habitaciones amuebladas donde se pueden alojar hasta cincuenta pasajeros, pudiendo aumentarse éstas á juicio del comprador.

Para informes, dirigirse en Limón á los que suscriben

GONZALEZ & TICHENE,

Limón, 11 de Abril de 1903.

## POR 20 COLONES

mensuales se alquila uno de los MERCADITOS de la Soledad, con la sola condición de que no se pongan allí ventas de carne. Entenderse con

JORGE ECHEVERRÍA

## VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

## BARBERIA

-D E-

## MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## Eureka.

Es indisputable y no cabe duda: la Emulsión de Scott no tiene rival en el mundo terapéutico. La mejor prueba es su gran fama universal y el uso tan popular que de ella se hace. Desde el vanidoso aristócrata hasta el humilde aldeano la consumen con perseverancia, con fe y convencimiento, porque ya no se ignoran sus virtudes.

Las propiedades fisiológicas de la

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao

con Hipofosfitos de Cal y de Sosa

son bien y generalmente conocidas.

Sus propiedades medicinales son irrefutables en la curación de las enfermedades pectorales, pulmonares é intestinales; en la Anemia, la Clorosis, la Dispepsia, el Reumatismo y en todas las enfermedades que debilitan el sistema nervioso. No hay mejor tónico y reconstituyente, ni digestivo mejor asimilable que la Emulsión de Scott.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

Tipografía de Jenaro Valverde

## SE ALQUILA

una casa grande

cómoda y decente situada en la Calle 17 Norte 150 varas al Norte del Mercado.

Para informes, dirigirse á la casa Nº 247, situada en la misma calle.

## Negocio redondo

Se necesitan de 5 á 7 mil colones para un negocio muy bueno. La persona que esté dispuesta á invertir esa cantidad tendrá todos los detalles dirigiéndose á

A. B. CARTAGO

Post Morten

## LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 17 Norte, Nº 258

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, námbar, sahnillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues dirjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.